
女性的年龄焦虑，同样是当下社会的热点
话题。不同年龄段的女性都有对年岁渐长的
担忧，关于容貌，关于事业等等。在《还是要相
信》中鲁豫讲到，在收到的提问中，很多是探讨
女性和年龄话题的，这让原本不在乎和不受束
缚的她，也不得不重新思考这些问题。

身为一名事业有成的成熟女性，鲁豫
在人生的不同阶段都活出了精彩，她在书中
跟读者分享了自己对年龄和女性价值的看
法。鲁豫说，时间自然流淌，沿途风景当然改
变，道理都懂，可是偶尔也会恐慌。症结在于
自己还是不够坚定。其实，二十、三十、四十
岁，不同阶段的女性各有各的评价体系，到了
四十岁，如果不再符合二三十岁的某个标准，
天经地义。而女性能够不在意外界的声音、
走出独立的第一步，就是实现财务自由。何
为财务自由？是从奶茶自由跨越到购房自
由，还是超越金钱之上的精神自由更重要？

鲁豫则说，一个人有能力一步步按自
己的节奏，喝奶茶，涂口红，买心爱的包包，
特好。当然，如果有个相爱的人，以各自的
方式照顾彼此的人生，也好。有钱时有人
和你分享，没钱时有人为你分担，这是她认
为的终极财务自由。

大学没毕业便开始做主持人，政界、商
界、文化界、娱乐界，累计采访一万多人，见
证过诸多成功人士的低谷时期，和他们经
历万般苦痛后的重生……鲁豫感慨，也许
所有的痛苦、撕心裂肺都是可治愈的，是不
论时间长短，只要咬牙就一定会度过的一
段艰难岁月。“那些我们以为失去了就活不
下去的东西，其实并不足以摧垮我们。”她
相信，只要活着，总有翻盘的机会。鲁豫希
望这些文字不管是在过去还是未来，都能
够一直陪伴大家，给大家一些力量。“我坚
持相信，坚持爱，坚持相信爱，这是我生活
的勇气和支点。”她希望这些用真情写就的
文字，至少能够给正处在人生至暗时刻的
人们带来一些治愈与陪伴。
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近日，知名主持
人陈鲁豫受成都文轩
书店之邀，携新书《还
是要相信》做客成都，
针对年龄焦虑、职场
生存、社交等年轻人
普遍关心的话题分享
自己的心得。在新书
《还是要相信》中，鲁
豫回顾过往，敞开心
扉，针对当下年轻人
关注和困惑的难题，
真诚耐心地给予了回
应。在活动开始之
前，封面新闻记者采
访到陈鲁豫。

《还是要相信》源
于一档“偶遇鲁小胖”
的音频栏目，栏目里
鲁豫收到许多年轻人
的提问。“在大城市压
力太大，要回老家
吗？”“社恐患者要怎
么社交？”“两份职业，
喜欢的和擅长的，选
哪个？”“女性如何面
对年龄带来的焦虑？”
“不堪父母催婚，要为
了稳定和不爱的人结
婚吗？”“太久没有开
心过了，怎么办？”从
社交、职场到情感、价
值、选择，不仅是困惑
你我，也是触动时代
的问题。面对这些提
问，鲁豫从一个普通
人的角度，主动分享
了自己的成长故事、
人生阅历；坦诚讲述
与大家一样茫然纠结
的时刻，成功背后默
默付出的坚韧和求
索。在众多提问回复
中，她选出最有代表
性的 55 例，反复修
改、打磨，结集成这本
《还是要相信》。

新书分享会现场。

《还是要相信》

封面新闻：在过去
十几年里，你采访了太
多太多有故事的成功
人士或者明星名人。
跟这些人近距离聆听、
交流，打交道。据你观
察，他们身上有哪些共
通之处值得学习？

陈鲁豫：最深的感
受是“没有人能随随便
便成功”。在成功的背
后，一定有什么东西在
支撑着，比如说强大的
自律。在他自己的领
域是追求极致的。

封面新闻：从中可
以领悟到哪些有益的
东西？

陈鲁豫：帮助我明
白生活中的很多东西
都是会过去的，平静客
观地看待生活和这个
世界。你看到那些所
谓高光时刻也是会过
去的，就会变得谦卑和
温和。你看到他们（那
些受访名人）经历的，
我们普通人从来没有
遇 到 过 的 困 难 和 挫
折，也都过去了，你就
明白那些不好的也都
会过去，你的内心就会
释然。

封面新闻：比起以
前，传媒生态发生了很
大的变化。短视频、自
媒体的兴起，让传统媒
体受到很大的挑战。
你如何看待这种现象，
有哪些观察心得？

陈鲁豫：我始终相
信，要坚信自己所做事
情的价值。很多短视频
其实都来源于原创的长
视频。原创的、一手的
东西还是要有人去做。
千万不要妄自菲薄。千
万不要看到某个潮流风
生水起，就怀疑自己所
做事情的价值。

封面新闻：你曾经
遇到过那种“感觉过不
去”的时刻吗？你是怎
样度过的？

陈鲁豫：其实我常
常想的是，我们生活在
一个和平的年代。也
没有遇到那种“天塌下
来”的大事情。只要我
们还活着，有什么过不
去的？

封面新闻：在《还
是要相信》里你分享了
自己的成长故事、人生
阅历，能看出你是一个
对生活比较乐观的
人。这种心态，是如何
养成的？

陈鲁豫：其实人的
性格是复杂的，我有乐
观坚韧的一面，也有不

那么乐观坚韧的一面。
封面新闻：在你的

书中有很多读者问你
各种各样的人生问
题。会不会觉得，其实
有些难题，都没有标准
答案。也会担心自己
其实给不了答案？

陈鲁豫：其实我是
特别不愿意、也不认同
给别人提意见的。我
也不喜欢别人给我提
建议。没有谁能提供
一个放之四海而皆准
的标准答案，我之所以
在我的书中回答一些
问题，是因为有人找到
我，问我的看法，那我
就把我能想到的，我所
经历过的相似的经验
感受分享一下。

封面新闻：看你的
书知道你很爱阅读。
你有怎样的阅读习惯？

陈鲁豫：我总是几
本书一起看，以前是 5
本，现在是2-3本。最
近在同时看几本书，一
本书是导演是枝裕和
的，一本关于中日电影
史，一本阿加莎自传，
一本巴黎评论女性作
家访谈，一本西南联大
求学日记。

封面新闻：比起短
视频分享，你觉得写作
的意义是什么？

陈鲁豫：我做事不
会去想意义在哪里，而
是想我是不是想做，是
不是能做。写作，也不
会想是谁在读它，我写
书 的 出 发 点 比 较 自
我。但我相信，用文字
分享表达一定是有意
义的。一定会被别人
读到、看到，前提是你
的表达是自己的看法，
讲自己第一手获得的
资料，不是别人二手、
三手的东西，这是我比
较看重的。

封面新闻：时代变
化很快。尤其是传媒
业，变革很大。对自
己所处的时代，感受
如何？

陈鲁豫：时代可以
离开任何人，谁也不能
说是谁的时代，不是谁
的时代。你这么想就
释然了，从来都不是

“我”的时代，也就无所
谓失去。在时代发展
中，每个人都可能被替
代，但是可以丰富自己
的专业知识和能力，把
自己被替代的可能性
降低，或者说把个人被
替代的成本变高。

封面新闻记者 张杰

对
话

坚
信
自
己
所
做
事
情
的
价
值

现代社会加速前进、
瞬息万变。越来越多的
年轻人感到焦虑和迷茫，
越来越多的人主动或被
动地选择一个人生活。
要不要一个人生活？你
人 生 的 价 值 排 序 是 什
么？怎么活出滋味？面
对年轻人的诸多疑问，鲁
豫分享了她身边的故事
和个人的思考。

鲁豫在书中坦言，她
时常也会有负面情绪和
伤感的时候。但她坚信，
一个人也是家，也要尽力
地活出滋味。鲁豫谈及
一位女性朋友，独自生活
十几年，养猫、健身、家里
鲜花不断，会做喜欢但耗
时的美食犒劳自己，从很
远的国度背回重量不轻
的漂亮盘子，日常中也能
为自己制造仪式感，一个
人也能活得热气腾腾。

情感问题同样是深
深 困 扰 年 轻 读 者 的 话
题。当下的年轻人一方
面享受着独自生活的自
在，另一方面则害怕孤
独、渴望爱与被爱。世界
上存在无条件的爱吗？
要不要为爱的人改变自
己 ？ 什 么 是 最 好 的 爱
情？诸如此类的疑问层
出不穷。

鲁豫认为，爱的边界
是尊重、信任和自由，它
是让爱可以呼吸、成长、
延续的唯一方法。鲁豫
还给出了她对最好的爱
情的理解：“最好的爱情，
也许就是两个人以最大
的诚意、最大的努力，尽
可能爱着对方。轮流低
到尘埃，轮流不讲道理，
轮流向对方道歉，轮流意
气风发，轮流害怕失去，
不知不觉走过一生。”但
是，生活没有标准答案，
无论选择单身，还是找一
个人相守一生，活出自己
的小滋味就好。

﹃
一
个
人
也
是
家
，也
要
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力
地
活
出
滋
味
﹄

﹃
只
要
活
着
，总
有
翻
盘
的
机
会
﹄

陈鲁豫

陈鲁豫携新书来蓉分享
明白高光时刻总会过去，人会变得谦卑温和


